

**Se desmarcó de dichos de Jackson**

# Ante desfavorable escenario, Boric se abre al Apruebo para reformar



El Presidente Boric, en un diálogo con un camionero en el paso fronterizo Chacalluta.

En su gira al norte, dijo que estaba disponible para conversar con todos tras plebiscito de salida.

Por Pablo Basadre, Alex Von Baer y Mario Contreras

Desde que comenzó su gobierno, Boric ha ido morigerando sus dichos sobre el resultado del plebiscito en cuanto a que la suerte de su gobierno y programa, están unidos indisolublemente. Así, pasó de decir el 14 de marzo en una entrevista con ARCHI que “cualquier resultado será mejor que una Constitución escrita por cuatro generales” a manifestar ayer, por primera vez, una apertura a modificar la propuesta de borrador de nueva Constitución si es que gana el Apruebo.

En una entrevista en el canal Arica TV, en medio de su gira al norte, dijo: “El día después del plebiscito, o sea, el 5 de septiembre, voy a contribuir sea cual sea el resultado para unir a las chilenas y chilenos. Si es necesario llevar adelante un proceso de reformas, de ajustes, de conversaciones con los diferentes sectores para mejorar, no les quepa duda que yo voy a estar disponible para aquello”.

Entre medio de esas afirmaciones han pasado meses y varios errores no solo de la Convención, sino del propio Ejecuti-

vo. Situación que lo tiene a él y a la CC con bajos resultados en las encuestas. Y Boric lo sabe. Tanto así, que incluso en su gira de esta semana se desmarcó de sus compañeros de generación, actuales ministros (Camila Vallejo y Giorgio Jackson) quienes han sostenido que será muy difícil cumplir con el programa si pierden en el plebiscito de septiembre.

**“Si es necesario un proceso de reformas, ajustes para mejorar, yo voy a estar disponible”.**

**Gabriel Boric**  
 Presidente de la República

Aunque aclaró que no polemiza con su ministro Jackson, el Mandatario hizo ver que tenían un gobierno con muchos desafíos y con un Parlamento disperso y sin mayoría. “Por lo tanto, cualquiera que sea el escenario, querer llevar adelante nuestro programa va a requerir de diálogo, diálogo y mucha conversación. No es algo que esté sujeto al resultado del plebiscito. En cualquiera de los escenarios vamos a trabajar para implementar nuestro programa de gobierno”.

**Los gestos a Frei Montalva**

En la TV de Arica, recordó al expresidente Eduardo Frei Montalva. “Desde que tengo uso de razón, escuchaba que había que cambiar la Constitución de la dictadura, recuerdo muy chico en mi casa, escuchando en un cassette grabado de estos

que se repartían de manera clandestina, el discurso de Eduardo Frei Montalva en el Caupolicán el año 80, increpando al gobierno de la dictadura y diciéndole No al plebiscito fraudulento que hicieron y si es que iban a volver los desaparecidos, un discurso que es estremecedor. Después, ya desde que tengo consciencia propia, en los 90, vengo escuchando la necesidad de cambiar la Constitución. Se han hecho algunos cambios, pero no han sido suficientes”, dijo.

Además del guiño al público indeciso con la apertura a reformar el texto si gana el Apruebo, Boric ayer también bajó el tono con el proyecto de senadores DC para

**“No dejar que la ansiedad nos guíe”**

La presión que puso a La Moneda la nueva caída del Apruebo, hizo que el propio Boric solo exteriorizara una idea que ya surgía en parte del oficialismo tras los pedregosos anuncios del adelantamiento de vacaciones escolares y cierre de la fundación Codelco Ventanas, o de la polémica por el gabinete “Irina Karamanos”: la necesidad de realizar un cambio de

**Sondeo Fiel/Mori: Rechazo aventaja**

Según el Barómetro del Trabajo (Fiel/Mori), la baja entre quienes evalúan “bien” el trabajo de la Convención Constitucional es una constante. En octubre del año pasado 28% marcaba esa opción, en febrero de este año 26% y en junio 22%, mientras que el porcentaje de quienes creen que es “regular” oscila en torno al 35%, cifra de la última medición. En consecuencia, suben quienes lo evalúan “mal”, que en octubre de 2021 eran 28%, en febrero 25% y hoy 32%. Entre quienes evalúan bien el trabajo priman las clases “alta” (33%) y media (28%), mientras que en la baja solo lo hace el 15%.

Y respecto de la intención de voto en votante probable, 42% marcaría Rechazo y 28% Apruebo. En total de votantes, 35% estaría por el Apruebo y 31% por el Rechazo.

Además, el 30% cree que los medios de comunicación son imparciales y 19% no sabe o no responde. El resto se inclina más porque los medios están jugando a favor del Apruebo (25%) que del Rechazo (19%).

bajar a 4/7 el quórum de reforma a la actual Constitución. “Espero que hoy la discusión se centre en el contenido del texto. Yo no hago un llamado en particular respecto de este proyecto, que siga el trámite que le corresponde. Y después del 4 de septiembre, sea cual sea el resultado, mi ánimo y mi trabajo va a ser de encuentro de los chilenos y chilenas, para realizar todas las reformas que sean necesarias para tener una Carta Fundamental que nos una”, aseveró, dejando atrás las duras críticas que él y sus ministros habían emitido a la propuesta DC.

El analista **Marco Moreno**, citando al ex presidente argentino Juan Domingo

gabinete antes del plebiscito, como golpe de timón para recuperar la agenda.

Lo plantearon el presidente de la Cámara Raúl Soto (PPD) y la jefa de bancada PC Karol Cariola. “Se debe corregir el rumbo”, dijo Soto (ver comentarios de Twitter en página 5). En el Gobierno hay consciencia de que los errores de algunos de sus ministros han reducido cada vez más el espacio para aguantar hasta septiembre, pero por ahora el Presidente Boric buscó despejar el tema,



“Nosotros ya estamos trabajando en una propuesta de mejoras al proyecto que van a hacer más robusta una nueva Constitución”.

**Natalia Piergentili**  
 Presidenta del PPD



“Trabajaremos para que el Apruebo gane y así terminar con la institucionalidad de la dictadura”.

**Paulina Vodanovic**  
 Presidenta del PS

Perón, dice que a Boric y su gobierno, les ocurrió lo que se llama un baño de realidad. “Perón decía que la única verdad es la realidad, y es la realidad, son los hechos que ha tenido que enfrentar en sus primeros 100 días de mandato, marcado por la adversidad, los que están haciendo de alguna manera al gobierno pensar en opciones para enfrentar el plebiscito del próximo 4 de septiembre”, explica Moreno. Y agrega: “Recordemos que Gabriel Boric y muchos de sus ministros, tienen un instinto de supervivencia, lo ha demostrado después del estallido social, asumiendo un costo personal y político importante, él buscaba mantenerse vigente, ahora lo mismo, creo que él y su entorno político están previendo que cualquiera sea el resultado, incluso si gana el Apruebo, es necesario un plan”.

La presidenta del PPD **Natalia Piergentili**, felicita los cambios que ha manifestado Boric. Dice que valora “su intención de estar disponible para impulsar, si es necesario, un proceso de reformas, de ajustes, de conversaciones con los diferentes sectores para mejorar la Constitución, luego que los chilenos se pronuncien en las urnas el 4 de septiembre”. Además, añade que “nosotros (PPD) ya estamos trabajando en una propuesta de mejoras al proyecto que van a hacer más robusta una nueva Constitución para regir los destinos de todos los chilenos”.

En esa línea, Moreno advierte otro escollo. “Cuando se entregue el texto constitucional el próximo 4 de julio, la energía, la fuerza vuelve al sistema político, vuelve al Congreso, vuelve a los partidos políticos. Y en ese sistema político este gobierno ha tenido dificultades, el

al ser consultado ayer martes en Arica por un eventual cambio de gabinete. “Uno desde el Gobierno no puede dejar que la ansiedad por la encuesta semanal guíe el actuar del Gobierno. Tenemos que pensar en el largo plazo”, contestó, enviando también un mensaje a las autoridades de gobierno: que no deben hacer campaña pero sí “hacer bien la pega”, lo que en el oficialismo leyeran como una alerta a sus secretarios de Estado.

ministro Jackson tiene un escenario difícil, por eso no tengo dudas que el Plan B está en el diseño y en la mente de ellos”.

Pese a que el Partido Socialista ya notificó que no participará de una franja televisiva conjunta con todos los partidos de Apruebo Dignidad, su presidenta **Paulina Vodanovic** cree que “la actual Constitución está absolutamente superada, la propia derecha lo ha reconocido. Trabajaremos fuertemente porque el Apruebo gane y así terminar con la institucionalidad de la dictadura, de tal manera de transformar Chile, en un estado social y democrático de derechos y terminar con el estado subsidiario”.

Mientras que el diputado PC **Luis Cuello** señala que “todo proceso de cambios profundos sin duda en el tiempo puede ser objeto de modificaciones, las constituciones no son estáticas, son dinámicas. Pero lo fundamental primero, la centralidad, deber ser ganar el plebiscito e implementar todo lo contenido en la nueva Constitución, y eso nos va a llevar tiempo porque son casi 60 leyes y esa debe ser la prioridad”.

### ¿Bono de invierno?

En su entrevista, Boric también habló sobre la posibilidad de un bono de invierno o un “IFE de 50 mil pesos para las familias más vulnerables”, como le dijo quien Luis Mendoza, el conductor. El Presidente respondió con una pregunta: “¿Usted sabe lo que produce el IFE?”, con tono de profesor.

“Ante el problema de la inflación, la propuesta que se hace es algo que aumenta aún más la inflación. Uno no puede pretender entregar una solución que agrave el problema. Si nosotros hoy día tenemos una situación inflacionaria complicada, temas que son externos a Chile, en particular la guerra de Rusia en Ucrania... hemos gastado 2.700 millones de dólares en contener el alza del precio de los combustibles. Esto es un fenómeno mundial que no se soluciona de la noche a la mañana. Pero estoy consciente de que hay familias con necesidades y estamos viendo cómo podemos ayudarlos particularmente en el invierno, que son los meses más duros. Los estamos trabajando con el ministro de Hacienda, con los parlamentarios de Hacienda y espero que podamos dar cuenta de ellos las próximas semanas”.

## En Twitter

# Cambio de gabinete: ¿Prematuro o necesario?



“Prematura y mala idea la conversación sobre el cambio de gabinete. Las fuerzas de cambio tenemos que abocarnos al plebiscito del 4 de septiembre y no a estas especulaciones”.

**Vlado Mirosevic (@vladomirosevic)**, diputado PL.



“Siempre puede ser mejor. No tengo ninguna duda de que hay ministras o ministros que podrían hacer aportes más significativos al avance del proyecto y el programa de gobierno y que deberían salir mucho más a la calle”.

**Karol Cariola** en @T13.



“No hablaría de cambio de gabinete hasta después del plebiscito. Yo no creo que sea necesario”.

**José Miguel Insulza**, senador PS, en @CNNChile.



“Hay muchos parlamentarios que pautean al gobierno con una soltura de cuerpo, cuando recién llevamos 100 días de gobierno (...) los tiempos los define el presidente”.

**Juan Ignacio Latorre (@senadorLatorre)**, senador RD, en @InfinitaFM.



“Lamentable como algunos ‘socialistas democráticos’ persisten en viejas prácticas, como las que utilizaron contra el presidente Allende, para socavar al gobierno del presidente Boric, pidiendo cambios de gabinete por la prensa o atacando ministros como si fuera un deporte”.

**Jaime Sáez (@JaimeSaezQuiroz)**, diputado RD.



“El Presidente Boric descarta hacer un cambio de gabinete antes del Plebiscito. Un lamentable error: los chilenos tendrán que esperar hasta el 5 de septiembre para que el Gobierno, en una de esas, comience a hacer la pega”.

**José Antonio Kast (@joseantoniokast)**, excandidato presidencial.



“Si el gobierno no se apura, perderá el plebiscito. Para ganarlo necesita un gabinete en campaña que, obviamente, no haga intervencionismo sino que una mejor gestión política. Sugerencia: Siches a Salud, Monsalve a Interior, Latorre a Segpres, Jackson a Desarrollo Social”.

**Mauricio Morales (@MauricioMMQ75)**, analista político.



“Se hace necesario evaluar seriamente la posibilidad de un cambio de gabinete... volver a reordenar la casa para sintonizar con esa ciudadanía que hoy día parece esquiva”.

**Raúl Soto (@Raul\_Soto1)**, presidente de la Cámara de diputados.